

Somos Artesan@s de Oportunidades



**“Es tiempo de caminar juntos, siempre hacia adelante,
con la mirada y el corazón centrados en Jesús”**

Franciscus



Vicaría Episcopal
Pastoral Social
Cáritas Diocesana
Girardota



Diócesis de Girardota

EL SUEÑO DE LA ESPERANZA, DIÓCESIS DE GIRARDOTA

Pbro. Víctor Manuel
Zuluaga Cadavid
Vicario Episcopal de
Pastoral Social
Diócesis de Girardota
Marzo 2024



Los sueños son quizás uno de los grandes motores de la humanidad, suscitan grandes ideales y se colocan como realidades imaginarias que todos pretendemos alcanzar, sobre todo cuando están respaldados por una leve luz de algo que los pueda ayudar a volverse realidad. Esto es lo que vive, anima y alimenta una persona en dificultad, porque quienes han perdido motivaciones, encuentran en los sueños un gran aliciente para seguir adelante, el que ha sido víctima de un conflicto del que ni siquiera es artífice tiene

el sueño de alcanzar realidades de paz, el que ve su tierra destruirse bajo la codicia o los intereses egoístas de unos pocos tiene el sueño de encontrar un lugar donde pueda construir y sentirse apoyado en el bien común.

Sin embargo, cuando contemplamos la realidad, no solo descubrimos sueños, sino también unas graves y difíciles realidades, que están lejos de responder eficazmente a los anhelos que tienen las personas y las comunidades reflejados en sus sueños, ahí emerge como una tierra fecunda, unos corazones expectantes con un deseo inmenso del Evangelio, que se vuelve para muchos en la única posibilidad de encontrar sentido a sus vidas; aunque el Evangelio no alimenta sueños, sino que trasmite certezas, convicciones, objetividades en medio del encuentro personal y subjetivo con la persona de Jesús el Señor, que en vez de realizar sueños, concede el don de la esperanza, esa misma que comunica el Resucitado cuando irrumpe en medio de sus discípulos que estaban con las puertas trancadas llenos de miedo o a la orilla del lago dándoles alimento para que no desfallecieran, animándolos para que tocaran sus llagas y costado aunque hubieran flaqueado en la fe, porque en vez de reclamos repite una y otra vez: “Paz a vosotros” (Jn 20, 21).

Hoy sigue comunicando el Señor su paz, cargada de bondad, misericordia y Esperanza, pero no como un sueño, sino como certezas en medio de las inseguridades que causan las dificultades del camino, lo hace a través de la Iglesia que predica, celebra y hace vivo y operante al Señor, una Iglesia que no puede ser

indiferente, sino que por el contrario, sale al encuentro del hermano que pasa porque viene desplazado de su tierra, la cual ha tenido que abandonar y busca un sueño, pero el Señor les ofrece la certeza de la Esperanza; se encuentra con los temores y las tristezas de unas víctimas heridas por un conflicto del que nadie sabe dar razón y que simplemente se queda por un círculo vicioso cargado de ambición y degradación de la comprensión de lo que significa la dignidad humana, pero el Señor ofrece su misericordia para consolarnos, levantarnos y ayudarnos a entender que hay otra posibilidad plena y auténtica en las promesas del Evangelio; y se encuentra con los desánimos de quienes han sido referentes de bondad, pero que ahora parecen perder el horizonte y se han dejado ganar por el miedo y la zozobra, pero a ellos también el Señor a través de la Iglesia les renueva en la bondad, les devuelve la fe y les recuerda que no están solos.

Esta presencia ha sido la que, a lo largo de los años, la Iglesia que peregrina en la Diócesis de Girardota, ha tratado de evidenciar a través de los procesos de Evangelización de lo social de acogida hacia el migrante, quienes como recuerda el Papa Francisco: “merece ser acogido no tanto por lo que tiene, o puede tener, o puede dar, sino por lo que es”. El acompañamiento a las víctimas del conflicto armado, olvidados por años en sus procesos de perdón y reconciliación, deuda que por años, incluso la Iglesia que les acompañó de tantas maneras, no había realizado de forma estructurada; y finalmente la acción con los campesinos, siempre presentes en los procesos de fe, pero que se veían desanimados en su bondad y preferían migrar ya que no encontraban apoyo para quedarse con dignidad en sus territorio, realidad necesaria para todos, porque como recuerda el Salmista: “la esperanza de los pobres nunca se frustrará” (Sal 9,19).





Así nuestra tarea no ha sido la de cumplir sueños, sino la de dar esperanza, como a los Migrantes venezolanos quienes han encontrado a través de la construcción de un nuevo proyecto de vida, un territorio de oportunidades de la mano de la Iglesia, signos claros de acogida en desde la pastoral social diocesana como un lugar de consolución, integración al descubrir que no están solos y que pueden ser apoyados, a través de emprendimientos

y con estrategias como la despensa solidaria y la escuela para la vida, de modo que la ayuda no sea solo material, sino también de sanación y consolución como corresponde a la tarea de la Iglesia.

Las víctimas del conflicto armado han encontrado espacios para la escucha, procesos para ayudarles en la decisión del perdón y la reconciliación, lugares de los que se han apropiado para ayudar a la no repetición como los dos salones de la memoria que se han logrado construir, así mismo hoy se ven con oportunidades, construyendo proyectos, tejiendo esperanza y sobre todo, empoderadas de su territorio para que nadie y mucho menos quienes tengan armas, puedan decirles que no tiene Esperanza.



Los campesinos han recobrado la alegría y nobleza de sus rostros, muchos hoy ven en el campo una gran posibilidad, al recibir los mejoramientos de vivienda, la formación y puesta en marcha de proyectos productivos, la alegría de encontrarse, compartir sus capacidades y descubrirse con dones sumamente valiosos, llevados a través de una formación en liderazgo para ellos, sus familias y comunidades veredales, porque en el campo de la Diócesis de Girardota aún hay mucha esperanza.

Eso es lo que comunica la Iglesia, porque ha sido el don que el Señor le ha dado y la porción del pueblo de Dios que peregrina en Girardota no ha dejado de comprometerse en esta buena obra, aunque con retos y dificultades ha sabido transmitir que no se trata de simples sueños, que quizás se pueden esfumar, sino de la Esperanza que constituye la gran certeza del creyente porque ni el miedo, la tristeza, la zozobra, la ambición, ni el egoísmo tienen la última palabra y seguiremos trabajando en el gran sueño del creyente: La Esperanza de un migrante acogido e integrado, una víctima consolada y protegida y un campesino apoyado y promovido en su dignidad.

MUJERES ARTESANAS DE OPORTUNIDADES: VÍCTIMAS, MIGRANTES Y CAMPESINAS

Yuliana Alzate
Piscóloga
Vicaría Episcopal
de Pastoral Social
Cáritas Diocesana
Girardota



“Sueña que el mundo contigo puede ser distinto” Papa Francisco

El proyecto "Mujeres Artesanas de Oportunidades: Víctimas, migrantes y campesinas" representa una valiosa apuesta por la resignificación de las secuelas dejadas por el Conflicto Armado en las comunidades de Girardota, Yolombó y El Cañón del Nus. La participación de las mujeres como artesanas no solo les brinda oportunidades económicas,

sino que también les permite desempeñar un papel central en la reconstrucción de los tejidos sociales y emocionales que fueron afectados por los años de violencia vivido en los distintos territorios de la Diócesis de Girardota.

Durante su implementación, este proyecto ha logrado impactar a las mujeres en diversas esferas de sus vidas. Se han puesto en marcha actividades que propician la exploración de los recursos personales de cada una, además de generar espacios que incentivan a las mujeres a descubrir y potenciar su fuerza interior, su capacidad de liderazgo y su creatividad. A través del reconocimiento de sus habilidades, se les impulsa a convertirse en agentes de cambio en sus propias vidas y en sus comunidades, retribuyendo de esta manera las oportunidades que se le han brindado desde las distintas acciones de Pastoral Social.

Uno de los pilares fundamentales de este proyecto es el empoderamiento, el cual les ha permitido a las mujeres crear proyectos productivos, como lo son: Bordados elaborados en Virginias, amigurumis en San José del Nus, postres en San Roque, tortas en Cristales, Productos comestibles a base de panela en Yolombo y Fiambre en la Susana Maceo, entre muchos otros



CAMINAR CAMPESINO

emprendimientos que se han venido construyendo a lo largo de este caminar, en el cual se movilizan sueños y aspiraciones de cada mujer, brindándoles herramientas concretas que les permite reconfigurar y esclarecer sus proyectos de vida, creando de esta manera una nueva historia llena de oportunidades para sus familias y territorios.

El proyecto "Caminar Campesino" ofrece un acompañamiento integral en las zonas rurales de la Diócesis de Girardota, brindando una oportunidad invaluable para reconocer y apreciar la importancia esencial del campo en nuestra vida cotidiana. Este proyecto no solo motiva a los campesinos a seguir adelante con sus labores, sino que también los inspira a desarrollar nuevas iniciativas que fortalezcan y enriquezcan sus proyectos personales dentro de sus propios territorios. Su objetivo principal es crear conciencia sobre la importancia de preservar los espacios rurales, reduciendo así la migración hacia áreas urbanas donde suelen surgir desigualdades económicas y sociales, pérdida de mano de obra agrícola que impacta negativamente en la producción de alimentos y en la economía local. Además, de la desarticulación de los lazos sociales y familiares.



A nivel social y emocional, se ha vivenciado el fortalecimiento comunitario a través del componente formativo y reflexivo, en el cual se promueve la creación de redes de apoyo que trascienden a las labores del campo, fomentado la participación activa en la toma de decisiones, en la que estos puedan ser agentes de cambio dentro de su territorio. Por otra parte, se han fortalecido temas como la autoestima y la confianza en sí mismos, reconociendo el valor de su trabajo y su papel en la sociedad, aprendiendo a transformar las dificultades en oportunidades de crecimiento personal y comunitario.



Finalmente, con el proyecto "Caminar campesino" se han generado espacios de empoderamiento territorial, en los cuales se han promovido espacios para los proyectos productivos desde huertas familiares hasta iniciativas económicas como la elaboración de microorganismos de montaña en San Roque, jabones artesanales en Santo Domingo y Cristales, prácticas de cuidado y manejo agrícola como la avicultura y los cultivos de árboles frutales, generando así un impacto tangible en la calidad de vida y bienestar de los campesinos, sus familias y comunidades.

ARTESANOS DEL PERDÓN Y LA RECONCILIACIÓN



Ayudar a las víctimas del conflicto armado ha generado un impacto positivo en la Diócesis de Girardota. A través de estos programas, se ha buscado algo más que simplemente asistir a personas necesitadas; el objetivo ha sido guiarlas para que puedan desarrollar sus propios proyectos de vida, integrarse a las parroquias permitiéndoles así salirse del papel de víctimas y convirtiéndose en agentes de cambio, capaces de replicar experiencias y esperanza.

El proyecto ha logrado que las víctimas del conflicto armado tengan la oportunidad de redefinir su futuro y dejar atrás el dolor de la guerra. A través de procesos de reconciliación, escucha y empoderamiento, se les ha ofrecido la posibilidad de reconstruir sus vidas y conectarse con la comunidad, permitiéndoles formar emprendimientos y participar activamente en sus parroquias.

Hoy quiero resaltar el éxito y el impacto positivo de estos esfuerzos, mostrando cómo el enfoque de la Diócesis de Girardota por medio de Pastoral Social ha trascendido la simple asistencia para convertirse en un modelo de esperanza y resiliencia, donde las personas, independientemente de su origen o circunstancias, pueden encontrar una nueva razón para seguir adelante y contribuir a un entorno más justo y solidario.

Trabajar con las víctimas del conflicto armado realmente ha brindado experiencias significativas y transformadoras que resuenan en todos los involucrados, tanto a nivel profesional como personal. Estas experiencias reflejan no solo los desafíos que enfrentan estas comunidades, sino también la resiliencia, la esperanza y el poder del espíritu humano para sobreponerse a las adversidades.

Una de las experiencias más profundas es la conexión humana que se forma al trabajar con las víctimas del conflicto armado, ya que, al compartir sus historias, miedos y esperanzas, se ha creado un puente de empatía que ha trascendido las barreras culturales y geográficas. Esta conexión nos ha permitido como equipo de pastoral social entender de manera más profunda sus necesidades y anhelos y ayudar a alcanzar sus metas.

Trabajar con las víctimas del conflicto armado es una experiencia significativa que va más allá de brindar ayuda; es una oportunidad para aprender, crecer y ser parte de un cambio positivo que trasciende las fronteras y toca el corazón mismo de la humanidad.



MIGRANTES

Manuela Cadavid
Piscóloga
Vicaría Episcopal
de Pastoral Social
Cáritas Diocesana
Girardota



Los migrantes suelen mostrar una resiliencia extraordinaria. Trabajar con ellos ha permitido ser testigos de la capacidad humana para recuperarse y reconstruir, incluso en las circunstancias más difíciles. Estas experiencias enseñan que, aunque las personas hayan enfrentado situaciones traumáticas, pueden encontrar fuerza para seguir adelante y construir nuevas vidas.

Por otro lado, los migrantes, en particular aquellos que huyen de contextos de violencia o dificultades económicas, han encontrado un lugar donde no solo son acogidos, sino donde pueden establecer raíces y construir un futuro digno acá en la Diócesis de Girardota, ya que desde pastoral social se les ha brindado apoyo emocional y material, pero también se les ha dado la posibilidad de formarse y crear nuevos emprendimientos, permitiendo que su paso por esta tierra no sea solo transitorio, sino una oportunidad para ser parte de algo más grande y significativo.

Participar en la reconstrucción de vidas es una experiencia sumamente gratificante. A través de la educación, el asesoramiento y el apoyo práctico, quienes trabajamos con migrantes podemos ver el impacto directo de sus esfuerzos. Al ayudar a estas personas a desarrollar habilidades, acceder a recursos, se está contribuyendo al proceso de curación y reconstrucción. Trabajar con estas comunidades también ofrece la oportunidad de romper estereotipos y prejuicios. Al conocer a los migrantes como individuos con historias y sueños propios, se desafían las percepciones negativas y se promueve la inclusión y la comprensión.

Las experiencias de trabajar con esta población han contribuido realmente al fortalecimiento de la comunidad. Al integrar a estas personas y darles oportunidades para participar y favorecer, porque se ha creado en ellos un sentido de pertenencia que los ha beneficiado a todos. Estos esfuerzos han ayudado a construir una comunidad más cohesionada y resistente, donde las diferencias se ven como riqueza y no como divisiones.



TESTIMONIOS



Gracias a estas capacitaciones hemos sembrado crecimiento personal en valores como: convivencia, respeto, amor propio, perdón, reconciliación...en conclusión me siento muy feliz y agradecida porque he crecido mucho como persona y líder.

Gracias Pastoral Social.

Gloria Stella García Gómez - Corregimiento El Rubí Yolombó

Solo quedan palabras de agradecimiento para todo el equipo de trabajo, ya que han sido un gran apoyo para toda nuestra comunidad y queremos que sigan ayudándonos para cada día ser mejores seres humanos, tanto en lo personal y como en comunidad parroquial.

Lida Gaviria - Corregimiento El Rubí Yolombó



Me pareció muy aportante el encuentro en Yolombó de festivales de saberes y sabores porque compartimos con personas de otros lugares, conocimos sus habilidades y fue un espacio que nos permitió reunirnos y encontrarnos a todos los territorios diocesanos

Leonilda Cataño Correa - Corregimiento La Floresta Yolombó



“

La guerra a mí me dejó el asesinato de mi padre y uno de mis hermanos a causa de la violencia. Los hechos sucedieron en la acera al frente del templo parroquial. Fueron en los primeros años donde se vivió más la violencia en nuestro pueblo.

A mi hermano lo mataron porque le habían dicho que se fuera con ellos para Vegachí a combatir unos enfrentamientos, pero como el no quiso ir con ellos.

Gracias a Dios y a la oración y a la escuela de perdón y reconciliación se han sanado muchas heridas. Ya todo lo que recuerdo, aunque es duro lo recuerdo con amor.

”

“

Perdonar para sanar el corazón y el alma, no dejarnos marchitar, sino por el contrario a mantener vida nuestra flor, aun cuando sea pisada y se presenten obstáculos hay que seguir adelante

”

Martha Cecilia Posada - Corregimiento La Floresta Yolombó

“

En mi experiencia como líder campesino desde el principio vengo disfrutando este proceso tan interesante porque nos han capacitaron en cómo ser auto sostenibles con nuestros proyectos productivos

”

Santiago Londoño - Corregimiento El Rubí Yolombó

“

Por medio de pastoral social pude hacer posible el desarrollo de un proyecto personal ya que me desempeñé como cocinera y logré realizar mi emprendimiento con su apoyo y el de Padre Víctor. Porque gracias a su gestión pude tener un espacio de comidas rápidas donde me apoyaron económicamente y formativamente para llevar a cabo este sueño

Yurimar Medina- Migrante- Municipio de Yolombó

”



“

Dejar toda una vida atrás no es fácil, siempre los recuerdos, vivencias y costumbres nos van a acompañar donde quiera que estemos...

Gina Martínez- Migrante- Municipio de Girardota

”

“

No han demostrado que con su ayuda y aceptación podemos ser mejor, nos han enseñado como obtener un emprendimiento y también diferentes herramientas y habilidades para la vida, sin dejar a un lado los más importante, que es lo espiritual

Rebeca Parada- Migrantes - Municipio de Yolombó

”

“

En el grupo hemos aprendido que sin perdón y reconciliación no tendremos futuro y por eso hemos estudiado y discutido sobre lo anterior. Hemos compartido experiencias llenas de dolor, pero también con ganas de salir adelante

Artisanos del perdón y la reconciliación - Corregimiento San José del Nus

”



“ He tenido la oportunidad en este proceso de conocer personas que desde el primer momento se convirtieron en parte importante de mi vida. El caminar juntos compartiendo nuestras experiencias nos ha hecho sentir que no estamos solos y que somos capaces de grandes cosas ”

Carmen Sofía Botello - Municipio San Roque

“ Este escrito lo hago desde lo más profundo de mi corazón y con la convicción de que lo aprendido lo hemos puesto en práctica para nuestro diario vivir ... En este proceso ha sido maravilloso compartir con este grupo tan bonito que se ha conformado durante todo este tiempo; donde todos nos conectamos y crecemos espiritualmente en fraternidad. ”

Doris Orozco - Corregimiento San José del Nus



“ No puedo negar que al inicio nos causó un poco de susto empezar este proceso, pero gracias a las orientaciones de las profesionales que nos acompañan hemos podido realizar diferentes talleres en donde nos ha ido muy bien, hemos aprendido cosas nuevas y hemos contado con muy buena participación y apoyo del grupo. ”

Carmen Suarez - Municipio San Roque

“ Ahora estamos aprendiendo sobre un modelo que nos sirve y ayuda para crear proyectos y emprendimiento y así salir adelante; a partir del compartir de experiencias y las habilidades que tenemos cada uno y nos ayudan a tener una mejor calidad de vida y estabilidad. ”

María Alicia Franco - Municipio San Roque



“

La reconciliación, el perdón y la paz he aprendido que son conceptos que se entrelazan y son fundamentales en la construcción de sociedades armoniosas y justas

Lucía Orrego M. - Corregimiento San José del Nus

”



“

Para mí estar en este grupo es como estar con otra familia, porque he compartido con muchas personas de muy buen corazón que me han ayudado a ser más humilde y compartida

Yenny Cadavid - Corregimiento de Cristales

”



“

Para mí ha sido importante compartir los espacios de integración y estas experiencias tan buenas, ya que se convierten en un impulso para continuar, no desfallecer en el camino y nos motiva a emprender nuevas cosas

Luz María Gómez González - Municipio San Roque

”



“

... por eso invito a todos a seguir caminando y construyendo junto a ellos, ya que esto que nos enseñan no es solo para un ratico, sino que sirve para toda la vida.

Rosa Rivera - Corregimiento La Floresta Yolombó

”

“ Mi nombre es Gilma Zuleta, viuda y madre de dos hijos asesinados a causa de la violencia. En el 1988 el primero y el segundo en el 2000.

El primero se lo llevaron un 4 de enero, pero apenas se logró encontrar 14 días después, luego de buscarlo por muchos días unos mineros que estaban por Sofía me ayudaron a encontrarlo y me avisaron. A mi segundo hijo, le metieron unos tiros y lo mataron en un camino cuando se había ido con un señor a trabajar a una finca.

Entregada a Dios y gracias a las enseñanzas de perdón y reconciliación que vivimos con la pastoral social por medio del caminar, para enseñarnos a perdonar para la construcción de nuevas vidas, y así ayudar a las demás familias.

Gilma Zuleta-Villa Nueva, Yolombó ”



Desde el año 2003 soy víctima del conflicto armado, ya que el 31 de enero fue asesinado mi hijo Alberto en el sector de la bomba por un grupo armado.

A partir de la muerte de mi hijo mi vida fue muy triste, pero gracias a diferentes grupos de personas defensoras de los derechos humanos que llegaron al municipio de Yolombó, empecé a participar de diferentes procesos para afrontar esta situación y vivir el perdón, la reconciliación y sanación de heridas

Gudiela Palacio-Yolombó ”

“ 'Soy auxiliar de enfermería de profesión, fui desplazada en el año 1998 cuando los paramilitares incursionaron en el municipio. Empezaron los comentarios que iban hacer barridas donde estaba incluida yo por mi función como enfermera y donde yo no le podía negar el servicio a nadie, ya que era mi obligación social. Fue algo muy difícil.

Pero todo lo que nos pasó son experiencias muy duras y difícil para afrontar como uno como líder, por el hecho de haber pasado por todo esto, y más porque me tocó ver compañeros que los sacaban de la casa y lo mataban.

Fanny Ríos-Yolombó ”



DEJANDO HUELLA

Aquí empieza un camino lleno de aprendizajes, donde cada página refleja los saberes y sabores que hemos construido juntos como comunidad de Pastoral Social.

Este es solo el comienzo de un gran caminar, un espacio en el que, paso a paso, iremos plasmando los proyectos productivos que hemos logrado y que pronto se irán escribiendo.

Aquí, cada idea y esfuerzo son una huella más en nuestro compromiso por transformar vidas y comunidades.

¡Acompáñanos en este viaje que apenas comienza!

TEJEDORAS DE ESPERANZA

Hace 18 años, un grupo de monjitas nos invitó a las mujeres de la comunidad de Virginias a aprender a bordar. Éramos muchas al principio, pero con el tiempo el grupo se redujo a las más comprometidas con este legado, motivadas a inspirar a las jóvenes para que se unan.

Al comienzo, la falta de acceso a internet y de materiales fue un reto. Solo algunas tenían máquinas de coser, así que nos organizábamos para preparar los diseños juntas, y quien podía cosía en casa. Hoy, gracias a la Pastoral Social, la situación ha mejorado: tenemos nuestras propias máquinas, aprendemos nuevas técnicas, y cada una tiene un rol dentro del grupo. En comunidad, participamos en actividades como embellecer la parroquia en Semana Santa y ayudar a los más necesitados con alimentos y escucha activa.

La costura ha sido terapéutica, especialmente para las adultas mayores, convirtiéndose en un espacio de risa, historias y tranquilidad. Nos esforzamos en cada creación, desde los diseños hasta los últimos detalles, y usamos telas de segunda mano, promoviendo el cuidado ambiental. Este año, hemos implementado bolsas de tela para empaques, una idea que nació de los encuentros con quienes han conocido nuestro trabajo.

Gracias a la Pastoral Social, hemos crecido en lo personal y en comunidad, convirtiéndonos en mujeres fuertes y llenas de esperanza.
Michelly Jiménez, líder grupo Tejedoras de Esperanza, Virginias.



CAMINAR CAMPELINO SANTO DOMINGO

Jabón Ecológico



Como miembros del grupo Caminar Campesino de Santo Domingo, llevamos 11 años caminando junto a la Pastoral Social, un recorrido que comenzó con el padre Juan De Dios y al cual poco después se unió el padre Víctor Manuel. En nuestros inicios, el proyecto se enfocó en apoyarnos como campesinos, proporcionándonos animales, ofreciéndonos formación en el manejo y cultivo de hortalizas y frutas. Gracias a su apoyo, recibimos semillas y conocimientos que nos permitieron cultivar nuestros propios alimentos.

Con el tiempo, adquirimos habilidades en cómo iniciar un proyecto productivo, llevar las cuentas y gestionar todo lo relacionado con el proyecto Canvas. Fue en esta oportunidad que surgió la iniciativa de elaborar jabón ecológico, un proyecto que ha tenido un impacto profundo en nuestra comunidad. A través de la reutilización del aceite usado en nuestros hogares, logramos transformar un residuo en un recurso valioso para el cuidado del medio ambiente. El proceso de creación de nuestro jabón no solo nos ha permitido reducir la contaminación, sino que también nos ha unido como grupo, compartiendo conocimientos y trabajando juntos hacia un objetivo común.

Este proyecto ha aportado a nuestro crecimiento personal y grupal, fortaleciendo nuestros lazos como comunidad, promoviendo la paciencia y el amor por el campo. La posibilidad que nos ha brindado la Pastoral Social de compartir nuestro saber y vender nuestros jabones este año nos llena de orgullo. Es especialmente motivador escuchar a otros grupos decir: "este jabón es muy bueno" o "este jabón quita manchas". Estas palabras refuerzan la motivación hacia nuestro producto y nos animan a seguir adelante, construyendo la credibilidad de nuestro emprendimiento.

Para nosotros, la Pastoral Social ha sido un espacio donde no solo hemos aprendido y compartido, sino también donde hemos crecido como personas y como comunidad. Nos ha impulsado a valorar nuestro campo y a comprometernos con la construcción de una iglesia samaritana, en la que el cuidado del medio ambiente y el bienestar de todos son prioridad.

Nubia Ramírez, Líder grupo Caminar Campesino Santo Domingo

MUJERES COPPAS

Arroz con leche



Nuestro grupo COPPAS ha experimentado un crecimiento que nos llena de orgullo a lo largo de estos 7 años de camino. Nuestra misión siempre ha sido trabajar en favor de los más necesitados de nuestra comunidad. En este compromiso, hemos creado espacios en los que visitamos, oramos, escuchamos, orientamos y compartimos con aquellos que más lo requieren, ya sea a través de un pequeño gesto o entregando un mercadito. Estos actos de servicio nos llaman a llevar una voz de aliento a través de la Canasta del Amor.

A medida que trabajábamos, las necesidades crecían y las personas a las que podíamos ayudar eran cada vez más, lo que nos llevó a buscar nuevas formas de complementar la Canasta del Amor. Una de las primeras ideas fue hacer papas rellenas, pero los costos eran muy elevados. En medio de esta dificultad, una de nuestras compañeras propuso: "Bueno, yo sé hacer arroz con leche, les enseño y lo intentamos vender". Así comenzó una tradición que ha dejado su huella en nuestra comunidad. Nuestro arroz con leche, conocido por su sabor delicioso, ha creado una pequeña marca en el territorio. Al salir de misa, la gente ya pregunta por el arroz con leche de COPPAS, y esto nos ha ayudado a seguir adelante con nuestras ventas.

Para nosotros, el arroz con leche se ha convertido en un medio a través del cual llegamos a las personas, invitándolas a involucrarse en las obras sociales de nuestra parroquia. Es una forma de demostrar que, con trabajo en equipo, podemos ser una voz de aliento para aquellos que quizás estén perdiendo la esperanza. Actualmente, acompañamos la venta de arroz con leche con bazares y bingos, promoviendo no solo la ayuda, sino también creando espacios de encuentro y dignificación en nuestra comunidad.

Como equipo de trabajo, hemos logrado consolidar una dinámica de colaboración y apoyo mutuo que ha sido clave para alcanzar nuestros objetivos. Cada miembro ha aportado sus habilidades y conocimientos, lo que nos ha permitido enfrentar desafíos con creatividad y determinación. El proceso de elaboración y venta del arroz con leche nos ha enseñado la importancia de la unión y la perseverancia, y ha fortalecido nuestros lazos como comunidad.

Fue un gran logro para nosotros ganar en el Compartir de Proyectos en Providencia. Ese espacio nos permitió reconocer nuestros logros y el impacto que hemos tenido a nivel comunitario, gracias al esfuerzo conjunto de todos los miembros del grupo. Por eso, hoy soñamos con tener un lugar propio donde la parroquia pueda seguir vendiendo este producto y continuar generando actividades que promuevan la solidaridad y reflejen esa iglesia samaritana que Jesús nos enseñó.

Victoria, líder del Coppas Cisneros

MUJERES CAMINAR CAMPEÑO

EL PODER:
Jabón Artesanal



Este proyecto no solo nos permite ser más sostenibles, sino que también fomenta la creatividad y el emprendimiento dentro de nuestra comunidad.

Hace tres años comenzamos nuestro caminar como grupo campesino, inicialmente centrado en la formación y el fortalecimiento de nuestras capacidades. La Pastoral Social nos ha acompañado en cada paso, brindándonos el apoyo necesario para desarrollar proyectos productivos que han transformado nuestras vidas. No solo hemos mejorado nuestras viviendas, sino que también hemos adquirido conocimientos esenciales sobre finanzas, tanto para manejar nuestros proyectos como para aplicarlos en nuestra vida diaria y compartirlos con la comunidad.

Un aspecto fundamental de nuestro crecimiento ha sido la formación que recibimos a través de la Iglesia Samaritana. Esta formación ha dejado una huella profunda en nosotros, inspirándonos a seguir contribuyendo a nuestra comunidad. Es así como nació nuestro proyecto de elaboración de jabones con aceite reutilizado. Decidimos embarcarnos en esta iniciativa con el objetivo de reducir nuestra huella ecológica y promover la sostenibilidad en nuestros hogares y comunidad.

Recogemos aceite reutilizado de cocinas locales y lo transformamos en un producto útil y ecológico, perfecto para limpiar ollas, pisos, ropa, baños y todo tipo de superficies, sin dejar residuos ni dañar el medio ambiente. Estamos orgullosas de crear un producto que no solo beneficia nuestros hogares, sino que también contribuye al cuidado del planeta. La venta de estos jabones, además de ser un ingreso adicional, ha fortalecido nuestros lazos comunitarios, ya que lo comercializamos tanto para el uso personal como en las tiendas locales.

El proceso de elaboración de estos jabones es un reflejo de nuestro compromiso con la sostenibilidad y el emprendimiento. Comenzamos con la recolección y clasificación de los aceites reutilizados, luego los tratamos y purificamos, mezclándolos con otros ingredientes como la soda y aceites esenciales. Posteriormente, calentamos y mezclamos hasta obtener la consistencia adecuada, moldeamos y cortamos el jabón, y finalmente lo dejamos secar y envejecer.

Este proyecto ha sido mucho más que una actividad económica; ha sido una oportunidad para aprender, compartir habilidades, y fortalecer nuestra conexión como mujeres emprendedoras. Nos enorgullece saber que, junto a la Pastoral Social, estamos construyendo un futuro más sostenible y solidario para nuestra comunidad, demostrando que el trabajo en equipo y el compromiso pueden lograr grandes cambios.

Dora Franco, líder Grupo Caminar Campesino, Guacas, Cristales-San Roque

MUJERES CAMINAR CAMPESINO

Belleza Natural

El jabón surgió gracias a una señora del grupo de pastoral social de nuestra comunidad. Ella utilizaba este jabón para el gasto de la casa y nos regaló un pequeño pedazo, diciendo: "Pruébenlo y díganme qué les parece". Decidimos pedirle que nos enseñara cómo se hacía, ya que resultó ser una maravilla.

Este jabón es excelente para la piel grasosa, ayuda con la caída del cabello, y deja la piel súper suave. En estos días de calor intenso y mucho sol, es especialmente beneficioso ya que protege y cuida la piel de manera increíble.

La señora nos enseñó a hacer este jabón, y todas decidimos usarlo y compartirlo. Hoy en día, mucha gente lo requiere debido a sus múltiples beneficios. Nos ayuda a cuidar la piel de problemas como el acné, las quemaduras solares y las manchas en la cara. Es una maravilla, totalmente natural y contiene ingredientes como sábila, romero y otros elementos naturales.

Además, es muy fácil de hacer y no es caro. Las cosas buenas no tienen por qué ser caras, y este jabón es prueba de ello. Este proyecto no solo nos ha permitido cuidar de nuestra piel, sino que también nos ha empoderado como mujeres emprendedoras, promoviendo la sostenibilidad y el emprendimiento dentro de nuestro grupo.

Beatriz Durango, líder Grupo Caminar Campesino Guacas, Cristales, Santo Domingo



MUJERES ARTESANAS DEL PERDÓN Y LA RECONCILIACIÓN

Tejidos de Amor

Hace más de seis años iniciamos nuestro caminar con la Pastoral Social, en un proceso de reconstrucción y resignificación tras las heridas del conflicto armado. Los talleres educativos y psicológicos que recibimos al principio no solo nos ayudaron a sanar, sino que también nos dieron esperanza para mirar hacia el futuro.

Con el tiempo, dimos pasos hacia la reconstrucción de nuestros proyectos de vida. El año pasado, nos enfocamos en proyectos productivos y comenzamos con tres grupos: decoración con chaquiras, bordado de fundas de almohada y crochet de amigurumis. Hoy, el amigurumi ha tomado protagonismo, y hemos tenido la oportunidad de presentarlo en varios eventos. Nuestras reuniones se han vuelto espacios de encuentro y construcción comunitaria.

Aunque el crochet ha sido un desafío para algunas, otras han descubierto talentos en la siembra de plantas, mostrando que cada habilidad enriquece al grupo. Además de crear, compartimos refrigerios, oramos y reflexionamos sobre el impacto positivo de la Pastoral Social en nuestras vidas y en la comunidad diocesana.

La Pastoral Social nos ha motivado a vender nuestros productos y a conocer líderes de otras comunidades, fortaleciendo nuestro sentido de pertenencia en la iglesia. La presencia y acompañamiento de nuestros sacerdotes nos ha llenado de alegría, y nos sentimos parte de algo más grande. Cada paso que damos es testimonio de nuestra resiliencia y unión, como cada hilo en los amigurumis que tejemos.



GRUPO DE MUJERES ENDULZANDO SUEÑOS, BENGALA



El grupo de mujeres Endulzando Sueños Bengala ya hace dos años venimos trabajando en la diversificación de la miel de caña que esta se le puedan sacar otros derivados aparte de la panela.

Es por ello que como grupo nos hemos venido capacitándonos con diferentes entidades que están en el municipio a raíz de todas estas capacitaciones nace la miel de caña con trozos de fruta la cual nos sirve como aromática caliente o como bebida fría.

Es un proceso que se realiza muy artesanalmente y estamos ensayando con diferentes frutas hasta el momento las que más han funcionado son: piña, frutos rojos y maracupíña.

Olga Neicy Gómez, líder de Grupo de Mujeres Endulzando Sueños, Bengala-Yolombó

GRUPO DE MUJERES MANOS DE PERLAS



Como grupo organizado nos reunimos con el ánimo de compartir experiencias y aptitudes en el desarrollo de nuestro emprendimiento de bisutería.

Con ayuda mutua elaboramos.

- Camándulas - Manillas - Denarios - Collares

Productos que ofrecemos en los diferentes encuentros que organiza nuestra pastoral Social de Girardota. Gracias por su orientación.

Gabriela Ruíz, líder grupo de Coppas, Yolombó

MUJERES CAMINAR CAMPESINO

Deripar

En el transcurso del año 2023 en las formaciones de la Pastoral Social sobre CANVAS, nos motivaron a generar ideas de negocios, allí tomamos la decisión de innovar con productos derivados de la Panela; recolectamos ideas y conocimientos entre los integrantes del grupo, de allí surgieron los siguientes productos:

Torta y Ponqué:

contiene harina, panela, huevos, aceite y saborizantes.

Gaseosas aromáticas:

contiene agua, panela, plantas aromáticas (diferente sabor) y limón.

Panelitas:

contienen panela, coco, leche y canela.

Panela pulverizada:

es base de panela que contiene diferentes sabores.

Además, tenemos Panela en diferentes presentaciones.

Para este proyecto todos los integrantes aportaron, algunos económicamente, otros con ingredientes, otros con ideas, conocimientos y mano de obra; hemos recibido apoyo de nuestro Párroco, la Pastoral Social se ha vinculado en formación y también económicamente.

Gloria Estella García, líder grupo Caminar Campesino, El Rubí-Yolombó



MUJERES
CAMINAR
CAMPESINO
CAMPARTE



El emprendimiento del grupo de la pastoral social Beato Rubén López del corregimiento de Porcesito nace con el propósito de aprovechar las habilidades y destrezas manuales de sus integrantes, es así como se propone crear camándulas, tapetes de tiras, denarios y bordados.

Con la elaboración de estas manualidades se fortalece la economía de las familias, el trabajo en equipo, la creatividad, se cultiva la paciencia. De igual manera este proyecto se convierte en una fuente de distracción y sano esparcimiento; mientras creamos, recreamos nuestros pensamientos, nos permite salir de la rutina y disfrutar de nuestras habilidades.

Agradecimientos a la Pastoral Social de la Diócesis de Girardota por proporcionar estos espacios.

Lina María Tapias, líder grupo Caminar Campesino, Porce-Santo Domingo

VARIEDADES Y
CREACIONES
CAMPESINAS
MUJERES CAMINAR
CAMPESINO



El arequipe un maravilloso y excelente producto el cual ha generado una gran tentación en muchas personas tanto en los niños como en los adultos, es un producto el cual se dio a conocer hace un año el cual despierta gran curiosidad por conocer cómo se prepara. Su preparación solo consta de cuatro ingredientes, te quedara bien siempre y cuando lo prepares tal cual como te lo indiquen solo es cuestión de poner mucha atención para que tu preparación sea la adecuada.

Solo necesitarás un poco de leche, azúcar, sal y color. Esta preparación, tardará aproximadamente de tres a cuatro horas en el fuego; al pasar las horas te darás cuenta como este producto, pasará de claro a oscuro y verás que realmente hay un secreto en él, que querrás conocer y prepararlo tu para que puedas descubrir tú mismo el gran secreto del color.

Es gran producto el cual ha generado el comienzo de un buen emprendimiento en el grupo de los campesinos de nuestra comunidad.

Mariluz Ochoa García, líder grupo Caminar Campesino, Barbosa.

TU ROSARIO DE FE Y AMOR

Este emprendimiento se basa en hacer camándulas (rosarios) y denarios, con el fin de promover la devoción al rezo del Santo Rosario que nos pidió la Santísima Virgen María que hiciéramos en una de sus apariciones.

Para hacer un rosario utilizamos un metro y medio de hilo, 59 bolitas, un crucero y un crucifijo. En una punta del crucero se une el hilo con un nudo franciscano seguido de 10 bolitas un nudo, una bola un nudo, así sucesivamente hasta formar cinco decenas de bolitas luego se une al otro lado del crucero con otro nudo. En la parte inferior del crucero se une el hilo con cinco bolitas y terminamos con un crucifijo.

Durante varios meses hemos enseñado a muchas personitas a rezar el santo Rosario gracias a estos proyectos proporcionados y fortalecidos por la Pastoral Social.

Nubia Esther Muñoz, líder grupo Coppas, Barbosa.





“ Pasando el tiempo, algunos se van y otros llegan, y de aquel primer grupo quedan pocos, pero muchos los recuerdos bonitos grabados en nuestros corazones.”

Angela Barrios
Migrante- Municipio de Girardota



Con el apoyo solidario de
MISEREOR
● IHR HILFSWERK